

COLUMNAS 12 DE NOVIEMBRE DE 2019 BUEN DIA

■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Un letal diagnóstico errado

Para el presidente Andrés Manuel López Obrador, “se abre la posibilidad de que la Comisión Nacional de los Derechos Humanos *deje de ser una pantalla, un organismo alcahuete del régimen* y se profundice en las *investigaciones y se acabe con la impunidad, y se dé una respuesta a los familiares de las víctimas*. Entonces, sí estoy contento con esta decisión”.

En cuanto que desde su nacimiento, hace 27 años, esa institución ha hecho un sinnúmero de señalamientos y recomendaciones a los distintos gobiernos (de Carlos Salinas de Gortari a la fecha), lo último que podría endilgársele es que ha sido un organismo *encubridor*. Tampoco es justo atribuirle responsabilidades que no tiene, ya que su tarea es denunciar públicamente a las instancias de gobierno que cometen violaciones a la dignidad de las personas.

La CNDH no tiene facultades para combatir la impunidad o dar “respuesta a los familiares de las víctimas”, ya que esto es obligación de las dependencias del Poder Ejecutivo y de la Fiscalía General de la República.

En su conferencia del viernes, el Presidente recargó la suerte: “*Es normal que los conservadores no quieran que esto suceda. Ellos quisieran tener ahí a gente disciplinada, a modo, como ha sucedido en todo el periodo neoliberal. Puro especialista, experto, doctores graduados en universidades famosas de México y del extranjero, que se distinguían por cobrar bastante por su especialidad y profesionalismo, pues tenían que recibir muy buenos sueldos; pero al mismo tiempo siempre guardaban un silencio cómplice, encubrían, nada se sabía, a nadie se castigaba...*”.

Frente a tales afirmaciones pueden consultarse las recomendaciones hechas desde su creación. Hasta 2016 llevaba 2 mil 536, dirigidas a diversas autoridades de los distintos poderes y órdenes de gobierno, y 3 mil 101 recordatorios y actualizaciones. Del total no le fue aceptado algo más de 10 por ciento pero casi el 90 restante fue admitido sin chistar.

A partir de 2011, los responsables de las instancias que se niegan a aceptar las recomendaciones de la CNDH quedaron obligados a “fundar, motivar y hacer pública su negativa”, imposición legal que, por citar un caso reciente, no han cumplido la Secretaría de Bienestar ni Desarrollo Integral de la Familia para exponer, con apego al constitucional “derecho superior de la infancia”, las razones de haber suspendido el apoyo presupuestal al Programa de Estancias Infantiles.

Rosario Piedra Ibarra, seleccionada en una discutible votación senatorial, tiene la misma idea equivocada sobre las funciones que pretende encabezar: a Pepe Cárdenas le dijo que ella verá “que no haya *simulación*” y “*se responda a las víctimas*” (puede apoyarlas, pero no necesariamente *satisfacerlas*, por ser éste el papel del gobierno), y de la gestión de Luis Raúl González Pérez opinó que “fue muy gris” y se dedicó a “favorecer al gobierno en turno...”.

O sea: no tiene la menor idea de la CNDH y menos de su incómodo último titular independiente.

COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

De la ambición del poder al golpe de Estado; AEvo...!

Florestán

Desde el fin de semana el presidente López Obrador estuvo al tanto de la crisis boliviana por Marcelo Ebrard. Y tomó la decisión de condenar el golpe de Estado, porque fue un golpe de Estado, y ofrecer asilo diplomático a Evo Morales, quien el domingo renunció a la presidencia de su país por la *sugerencia* de las Fuerzas Armadas que le retiraron su apoyo mientras en la calle se enfrentaban seguidores y opositores desde el pasado día 21, tras la maniobra en su PREP.

Durante 18 días, los bolivianos salieron a protestar por esa manipulación electoral que antes del parón, llevaba a Morales a una segunda vuelta, y al reiniciarlo se invirtió y lo colocó ganador en esa primera vuelta, lo que era su tercera reelección, hasta el 22 enero de 2025.

Morales era el presidente más longevo del continente, con 13 años, 8 meses y 18 días y ahora lo es Daniel Ortega, en Nicaragua, quien en enero cumplirá 13 años en el cargo y va por más. Evo se equivocó al querer alargar su gobierno por tiempo indefinido. Inició el 22 de enero de 2006 y volvió a ganar cinco años después. Modificó la Constitución, que solo permitía una reelección para que fueran dos y en 2015 logró su tercer mandato. En 2016 hizo una consulta popular para reformar la constitución y abrir la tercera reelección pero perdió. No obstante, operó con el Tribunal Supremo, que controlaba, y fue por otro quinquenio, lo que fue apoyado por los órganos electorales equivalentes al tribunal electoral y al INE de aquí. Se presentó a las elecciones del pasado octubre por otra reelección, cuyo resultado manipulado, provocó dos semanas de motines callejeros hasta que las Fuerzas Armadas le *sugirieron*, como prevé la Constitución boliviana, la renuncia, pero el mensaje era que había dejado de apoyarlo, y se tuvo que ir. Hoy por la mañana llegó a México como asilado. Igual aparece en la mañanera de hoy, si llega a tiempo, o en la de mañana.

RETALES

- 1. PREVISIÓN.** El gobierno del presidente López Obrador usó el avión Grumman 5.5 que era el TP-07 (Transporte Presidencial 07) del EMP y estaba en venta, para traer a Morales. Solo le habían borrado los letrosos de **Fuerza Aérea Mexicana** y lo mandó antes del anuncio de Ebrard;
- 2. ERROR.** Claudia Sheinbaum debería preocuparse por su encargado de redes. Subió a su Twitter que: *Angela Merkel tiene 14 años en el poder, pero como es Alemania nadie dice nada*, refiriéndose a Evo Morales. Igualitos; y
- 3. CACHIRULO.** Lo mejor sería que Rosario Piedra no se presentara hoy a protestar el cargo de presidenta de la CNDH, pues no alcanzó la mayoría calificada. En Morena sostienen que sí porque votaron 114 senadores y la mayoría calificada era de los 76 que obtuvo. Pero la ley dice que las dos terceras partes son de los senadores presentes, por lo que si eran 116, está impedida ya que no alcanzó la calificada de 77.

Nos vemos mañana, pero en privado

COLUMNA TRASCENDIO

DIARIO MILENIO

QUE Morena no descartó que pueda sesionar hoy en la casona de Xicoténcatl para que Rosario Piedra Ibarra pueda rendir protesta como titular de la Comisión Nacional de Derechos Humanos sin problemas, una vez que Acción Nacional quiere impedir el juramento a toda costa, además de que los padres de los niños con cáncer también planean manifestarse frente al Senado por la desaparición del Seguro Popular. La oposición sabe además que hoy entra en vigor el protocolo ante manifestaciones y bloqueos en vías primarias de la capital, que si bien privilegia el diálogo con los inconformes, ya incluye el desalojo.

QUE mientras la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, encabezada por Mario Delgado, ofreció una “política de puertas” abiertas, diálogo y respeto a Antorcha Campesina y otras organizaciones que amagan con bloquear el Palacio de San Lázaro, el sindicato de trabajadores del órgano legislativo se anticipó a los hechos y, “por cuestiones de seguridad”, notificó a sus agremiados la suspensión de labores este martes... y hasta nuevo aviso.

la división morenista entre el grupo de la alcaldía de Cuauhtémoc, que responde al senador Ricardo Monreal, y el llamado La Tercera Vía, encabezado por la diputada Paula Soto Maldonado y que jala ciento por ciento con Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno, llegó a su punto máximo en la Asamblea Legislativa. Con la mira en la disputa futura de la capital, eso explica los ataques a la legisladora desde su misma bancada, como dice su bando, aun si la Comisión de Igualdad de Género que preside ha sesionado 13 veces de forma ordinaria y cinco en comisiones unidas, además de que impulsó el Parlamento de Mujeres y ha presentado 20 iniciativas

EL HERALDO: HISTORIA DE LO INMEDIATO / CNDH: LA EXIGIBLE CONGRUENCIA A MORENA / ÁLVARO DELGADO (P.11)

UNIVERSAL: SERPIENTES Y ESCALERAS / ¿QUÉ PASA EN PEMEX?

/ SALVADOR GARCÍA SOTO (P.11)

UNIVERSAL : HISTORIAS DE REPORTERO / LES CAYÓ COMO ANILLO AL EVO

/ CARLOS LORET DE MOLA (P.2)

EXCÉLSIOR: ARSENAL / SÍ AL ASILO DE EVO MORALES

/ FRANCISCO GARFIAS (P.4)

FINANCIERO

: ESTRICTAMENTE PERSONAL / BOLIVIA Y LA TRAMPA MEXICANA
/ RAYMUNDO RIVA PALACIO (P.35)

JUEGOS DE PODER

/ DOS ELECCIONES POLÍTICAS DE BOLIVIA
/ LEO ZUCKERMANN (P.15)

REFORMA: TEMPLO MAYOR (P.10)

UNIVERSAL: BAJO RESERVA (P.2)

UNIVERSAL: KIOSKO (P.25)

EXCÉLSIOR: FRENTES POLÍTICOS (P.15)

) ECONOMISTA: LA GRAN CARPA (P.54-55)

) FINANCIERO: CONFIDENCIAL (P.33)

CRÓNICA: PEPE GRILLO (P.3)

24 HORAS: ¿SERÁ? (P.2)

LA RAZÓN: ROZONES (P.2)

REPORTE ÍNDIGO: REDES DE PODER (P.3)

)

EL SOL DE MÉXICO: A LA SOMBRA (P.2)

EL HERALDO: SACAPUNTAS (P.2)

) CONTRARÉPLICA: TIRADITOS (P.2)

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

Se prepara PVEM con diversos cuadros para competir solo en 2021

Una alianza con MORENA generaría un alto costo para la cúpula nacional

Por ello la llegada de diversos personajes metió presión a quienes se sentían seguros

Se reunió Alfredo del Mazo en Palacio Nacional con el mandatario nacional

Rehabilitan Comandancia Municipal de Tejupilco

Buscan garantizar acceso a la justicia a mexiquenses que hablan lenguas indígenas

Prevén reacomodos del grupo Urbina en SEDAGRO

Los movimientos que se están generando al interior del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) provocan diversas lecturas, lo cierto es que por un lado la llegada de Luis Miranda Barrera le metió presión a otros actores políticos de la región, en tanto hay quienes sostienen que este instinto participará en alianza con el Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) en los comicios del 2021, sin embargo quienes lo afirman pierden de vista que esto significaría un duro golpe para la cúpula nacional.

Luego de que diversos actores políticos identificados con el Revolucionario Institucional (PRI) manifestaron su adhesión al PVEM, sus detractores señalaron que seguramente quieren blindarse ante la coyuntura acercándose a MORENA vía el verde ecologista, tomando en cuenta que es muy seguro que ambos irán en alianza, pero esto podría resultar inexacto.

Para empezar una alianza entre PVEM y MORENA tendría que ser una imposición de las cúpulas

nacionales, prácticamente como resultado de una prioridad para el presidente Andrés Manuel López Obrador y los dueños del verde, principalmente Jorge Emilio González, lo cual podría ser muy fácil en otros tiempos cuando los mexiquenses no representaban mayores votos.

En la actual coyuntura se trata de una decisión muy complicada para la cúpula nacional del PVEM porque la alianza significaría perder alrededor de 400 mil votos del estado de México, tomando en cuenta además que ya no cuentan con el capital político de Chiapas, por si fuera poco MORENA no cedería espacios donde ya se cuenta con aspirantes, más los que se sumen en los próximos meses. Diversos políticos mexiquenses se acercaron al partido verde porque buscan participación política, misma que no encuentran en otros institutos, otros más se irán sumando en los meses por venir, incluso el próximo año cuando confirmen que en donde militan tienen cerradas las puertas, en la mayoría de los casos se trata de municipios y distritos prioritarios para MORENA donde hay representantes populares.

En la elección de diputados del 2018, el PVEM, sin ayuda de otros partidos, consiguió 318 mil 360 votos, correspondientes al 4.12 por ciento de la votación total, mientras que los aliados de MORENA no llegaron ni al uno por ciento.

En la suma de votos para miembros de los ayuntamientos, los verde ecologista sumaron 363 mil 898 que significaron el 4.72 por ciento del total, en tanto que los aliados morenistas quedaron debajo del uno por ciento.

La votación que obtuvo el PVEM en las elecciones locales del 2015 fue de 135 mil votos, correspondientes al 2.43 por ciento de la votación válida emitida, pero fue con el PRI y Nueva Alianza (PANAL), para 2017, en la contienda por la Gobernatura, los números que se obtuvieron fueron de 98 mil 481.

Con la conducción de José Alberto Couttolenc Buentello, el PVEM elevó considerablemente sus votos en los comicios locales del 2018, cuando obtuvo más de 363 mil.

El PVEM consiguió cinco municipios, con espacios de representación proporcional en los ayuntamientos, tiene cinco Sindicaturas y 71 Regidurías; logrando representación en 39 ayuntamientos.

Ahora bien, en el PVEM se está generando un buen ánimo de competencia interna, pues en diversos distritos hay gente que reúne las condiciones para ser candidatos a diputados y si bien es cierto que algunos podrían apostar por ser los más votados y con ello llegar a la Cámara de Diputados, vía la primera minoría, ahora todos tendrían que luchar en la calle para conseguir votos,

Por otro lado los interesados tendrán que analizar sus condiciones para ser considerados en la lista de candidatos de representación proporcional, a partir del número dos, pues el uno le corresponde a la dirigencia.

Es decir, la alianza con MORENA impactaría de forma muy negativa a los intereses del PVEM, a nivel nacional, por ello la pregunta es qué otros estados le multiplicarían los votos que perdería en el estado de México por un capricho. Por ello el análisis de quienes ven una alianza inminente entre PVEM y MORENA podría resultar inexacto. Interesante.

Atajos

Por el centro: El gobernador Alfredo del Mazo Maza se reunió en Palacio Nacional con el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, donde abordaron temas relacionados con la continuidad de obras importantes para los habitantes del Estado de México y de la capital del país.

En entrevista, Alfredo del Mazo destacó que el Gobierno mexiquense y la federación llevarán a cabo proyectos carreteros que mejoren la interconectividad entre los aeropuertos de Toluca, de la Ciudad de México y el nuevo Aeropuerto "Felipe Ángeles", en la Base Área de Santa Lucía, en Tecámac.

Dio a conocer que se tiene un plan previo para estos trabajos, tanto del Gobierno estatal como de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), y anticipó que actualmente se desarrollan los proyectos ejecutivos correspondientes, donde se considera la ampliación de autopistas y vialidades existentes, así como la construcción de nuevos tramos carreteros, con la finalidad de acortar los tiempos de traslado entre estas terminales aéreas.

Por la izquierda: El presidente municipal de Tejupilco, Anthony Domínguez Vargas, puso en marcha la Rehabilitación de la Comandancia Municipal, lo cual había sido un reclamo de los uniformados y por parte de la población.

El alcalde señaló que el cambio ha empezado se está demostrando con acciones reales, palpables, pues se privilegian obras prioritarias en las comunidades de todo el municipio.

"Vamos a trabajar mucho más para duplicar la fuerza de seguridad pública, con más elementos mínimo cien, es un gran reto que tenemos como administración, pero juntos lo vamos a lograr", señaló.

Por el centro2: La Secretaría de Justicia y Derechos Humanos firmó un convenio de colaboración con la Universidad Intercultural del Estado de México con la finalidad de garantizar el acceso a la justicia de los mexiquenses que hablen alguna lengua indígena.

El titular de la SJyDH, Rodrigo Espeleta Aladro, aseguró que la entidad tiene una composición pluricultural y multiétnica, sustentada en sus pueblos y comunidades indígenas, cuyas raíces históricas y culturales son fuente de riqueza cultural, lo que representa un reto para garantizar el pleno goce de sus derechos.

El Rector de la Universidad Intercultural, Aníbal Mejía Guadarrama, destacó que se impartirán cursos de capacitación, talleres, diplomados y conferencias para el personal de la SJyDH, lo que fortalece la capacidad de reacción del Estado.

Por el centro3: Con la llegada de Rocío Díaz Montoya a la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (SEDAGRO) no se descarta que haya reacomodos con la finalidad de colocar a gente de esta

corriente, como los ex Tesoreros de Tecámac Remedios Rafael Ramos González; Jorge Arriaga o incondicionales de Aarón Urbina Bedolla como Noé Urbina Salazar y Omar Romero Navarrete. En Tecámac se señala que existe la intención de colocar a quienes fueron integrantes de la estructura "Actívate".

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

Transporte público

Historias de verdadero terror se escuchan en asaltos al transporte público en el Estado de México, por ello PAN y Morena presentaron una iniciativa para elevarlo a delito grave. El diputado **José Antonio García García**, mejor conocido como "Pepe Toño", destacó esta iniciativa como panista; sin embargo ahora que las Comisiones Unidas de Gobernación y Puntos Constitucionales y Procuración y Administración de Justicia de la 60 Legislatura, aprobaron elevar a delito grave el robo en transporte público de pasajeros en sus diversas modalidades, con penas de prisión de 12 hasta 18 años, con las iniciativas de la diputada morenista **Rosa María Zetina González** y de los legisladores panistas **José Antonio García García y Brenda Escamilla Sámano**, se señaló que por economía procesal y al considerar que ambas iniciativas tratan el mismo tema, se avalaran en un solo dictamen. El área de prensa de Morena, boletínó la iniciativa avalada como propia de la diputada Zetina González...El diputado **José Antonio García García**, aseguró que la bancada del PAN presentó primero esta iniciativa, pero que tratándose de los mexiquenses, le da gusto que haya coincidencias y no importa quién antes o quién después, porque "lo importante es detener el robo al transporte público, que está imparable. Todos estamos en contra de la delincuencia y en eso debemos coincidir todos", dijo. Pues sí, al final lo importante es parar con esas historias de terror... El alcalde de Chimalhuacán **Tolentino Román Bojórquez**, amenazó con movilizaciones a San Lázaro del 12 al 15 de noviembre, por la eliminación de programas federales y la disminución de participaciones anuales...En Cuautitlán Izcalli, al contralor **Jaime Aurelio Martínez Osorio** no le fue muy bien, al exigírsele su certificación a cada momento por ediles de oposición, pero la verdad dio información importante, al transparentar como nunca antes había ocurrido en un gobierno municipal, temas financieros y administrativos de la gestión anterior, e incluso la actual.

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

QUE vaya sorpresa que causó la candidata a Secretaría General del PRI estatal, Silvia Núñez, que iba en fórmula con Cuauhtémoc García Ortega para buscar la dirigencia del tricolor, al no acudir a completar los documentos faltantes para poder ser registrarse. Trascendió que no podría cumplir con los requisitos porque sencillamente no es priista, dicen los que la conocen que mas bien su color es amarillo, como el Sol

Luego de una larga trayectoria, hechos como este hacen parecer que el eterno dirigente del Grupo Político ya no tiene ascendencia dentro del Revolucionario Institucional, pues ni un priista consiguió para acompañarlo en su fórmula y, por si fuera poco, solo llegó con una docena de acompañantes QUE a pesar de que el tiempo ya se vino encima y los mismos legisladores morenistas reconocen que difícilmente este mismo año quedaría la Ley UAEMex y el nombramiento de un contralor, son varias las opiniones, oficiales y de peso, dentro de la máxima casa de estudios, que celebran que en la Cámara de Diputados decidan conocer con puntualidad la información contable de la institución. Eso sí, esperan que se esté a la altura de las circunstancias y ese ejercicio se realice sin sesgos políticos o partidistas.

QUE hablando de la Legislatura mexiquense, está claro que sus integrantes salieron muy productivos: este mes, las comisiones legislativas tienen previsto emitir 17 dictámenes legislativos de al menos una veintena de iniciativas y puntos de acuerdo que presentaron diputados de diversas fracciones parlamentarias y del Poder Ejecutivo para reducir el rezago mientras llega la propuesta de paquete fiscal para el 2020

El coordinador parlamentario del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Miguel Sámano Peralta, detalla que esos fueron los temas en los cuales tenían más coincidencias y había posibilidad de emitir los dictámenes. La cosa era el diálogo para abatir rezagos

QUE el titular de Sedeco, Enrique Jacob, regresó maravillado de la Exposición Importaciones de China, en Shanghai

